

EL INDEPENDIENTE

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

OFICINAS y TALLERES:
Calle 1ª Sur n.º 277
Apartado de correo: n.º 397.

LA CORRESPONDENCIA
se dirige al Administrador
— Dirección telegráfica—
INDEPENDIENTE

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, viernes 8 de abril de 1910

NUM 791

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La "United Fruit Company" ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:
VAPORES ABANGARES, TURRIALBA y ATENAS, de 5000 toneladas cada uno, harán VIAJES DIRECTOS A NEW ORLEANS saliendo de Puerto Limón todos los miércoles á las 8 p. m.
VAPORES CARTAGO, PARISHINA y HEREDIA, también de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje; así:
Entre Limón y Bocas del Toro (Panamá), todos los martes á las 9 p. m.;
Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belize (Honduras), todos los sábados á las 10 a. m.;
VAPORES LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA, de 3300 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston, saliendo de Limón los domingos á mediodía.
Para más informes dirigirse á las oficinas de la "United Fruit Company", en San José ó Limón, y á los señores SASSO y PIRIE, agentes, en San José.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., le mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y economía.—Siempre hay surtido de las célebres pizas de fuente de PARKER.

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Botica Moderna

Surtido completo.—Servicio esmerado

Se ha trasladado á la Avenida Central, entre el Hotel Castilla y la Sombra Universal.

IMPORTANTE

AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA
FEDERICO TINOCO

Hasta segundo aviso los precios de nuestro azúcar de familia de la acreditada marca Federico Tinoco serán los siguientes:

Azúcar de 1ª á ₡ 8.00 el quintal neto
" " 2ª á ₡ 7.00 " " "
" " 3ª á ₡ 7.00 " " "

LINDO Brós., San José.

SOMBRERERIA

DE

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua á la Botica Moderna.

Northern Railway Co. of Costa Rica SERVICIO DE TRENES

| | |
|---|--|
| San José á Limón y estaciones intermedias | |
| Diario, excepto domingo: | Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m. |
| Domingo solamente: | Mixto, sale 9.35 a. m. |
| Limón á San José y estaciones intermedias | |
| Diario, excepto domingo: | Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m. |
| Domingo solamente: | Mixto, sale 9.10 a. m. |
| San José á Cartago y estaciones intermedias | |
| Diario, excepto domingo: | Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m. |
| Sábado solamente: | Pasajeros, sale 3.00 p. m. |
| Domingo solamente: | Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m. |
| Cartago á San José y estaciones intermedias | |
| Diario, excepto domingo: | Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m. |
| Domingo solamente: | Pasajeros, sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m. |
| San José á Alajuela y estaciones intermedias | |
| Diario, excepto domingo: | Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m. |
| Sábado solamente: | Pasajeros, sale 2.00 p. m. |
| Domingo solamente: | Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m. |
| Alajuela á San José y estaciones intermedias | |
| Diario, excepto domingo: | Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m. |
| Sábado solamente: | Pasajeros, sale 3.30 p. m. |
| Domingo solamente: | Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m. |

Línea Vieja.

El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 6 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 8.40 p. m.

El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. E. MULLINS, Gerente general.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA)
Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ida £ 20
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 35

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

28 de agosto de 1909

CERVECERIA TRAUBE

FABRICA DE CERVEZAS
Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

CERVEZAS: { Negra "Marca Estrella,"
Lager Bier, Doble,
Sencilla (Blanca y Negra)
REFRESCOS: { Cream Soda, MARIAPARRILLA,
Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham"

Dentista alemán
RICARDO RIEBEL
Frente á don Federico Tinoco.

Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieren ingresar en el Hospital General, tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local especialmente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, PUNTO DE LA AV. CENTRAL.

DIRECTORIO PROFESIONAL

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente á la Casa Presidencial.

MARGIANO AGOSTA.—Abogado y notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUNOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la iglesia de "La Soledad".

VICTOR TREJOS.—Abogado y notario.—Heredia.—Tiene su bufete en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

VICTOR OROZCO.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Panlagua v. de Flores.

J. JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA

OSCAR HERRERA.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n.º 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres. Despacha al lado de la Botica Americana.

SIDRO MARÍN CALDERÓN.—Abogado y notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n.º 50.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

NOTICE

Do you want to make a good business?—Please come to thil office and we shall have the pleasure of giving the informations to do it in which you will have a profit of 40 o/o.—Do not loose the time.—Try and judge!

PAGINAS ILUSTRADAS
Revista ilustrada nacional de gran interés
Director: don Próspero Calderón.
Administrador: don Juan Arias R.

NOTA DE ADMINISTRACION

Las personas á quienes bayamos mandado el diario por vía de prueba y que no lo recibían desde mañana, se servirán avisar á la Administración si desean la suscripción, ojalá indicándonos su dirección con la debida claridad.

A la vez suplicamos á aquellos que no deseen suscribirse, se sirvan devolvernos el presente número, pues de lo contrario los tendremos como suscritores.

UNA SUPLICA A LOS SEÑORES

ADMINISTRADORES DE CORREOS

Les rogamos nos devuelvan los ejemplares que no entreguen por esta ó la otra razón, pues ellos no tienen ningún derecho para retenerlos en sus oficinas y por otra parte nos obligan á un gasto inigente, pues mientras no los devolvían, aquí seguimos sirviendo la suscripción en la creencia de que el destinatario está recibiendo el diario. A este respecto estamos resueltos á denunciar toda incorrección ante el señor Director General de Correos.

Como varias veces vienen devueltos números del periódico sin el correspondiente sello de la oficina de origen, les suplicamos se sirvan cumplir el requisito de sellarlos, ordenado por la ley del Ramo y sin el cual no es fácil saber el lugar de procedencia.

Agentes, Agentes

Los amigos que deseen ayudarnos desempeñando la agencia del diario en sus respectivas ciudades ó pueblos, pueden escribirle al señor Administrador de EL INDEPENDIENTE.

Atención

Todo lo que sale sin firma pertenece á las personas que componen el Cuerpo de Redacción oficial del diario, y á los señores colaboradores no se les publicará ningún artículo que no venga con la respectiva firma de responsabilidad que exige la ley.

Nuestro yanquismo...

Es un hecho que por más que alcemos el gallo [este es de otra especie], protestando enérgicamente contra nuestra futura nacionalidad (se entiende según pronósticos permissimistas de algunos patriotas exaltados y altivos), no solamente vamos para yankees que volamos, sino también que ya casi lo somos.

¡Que nos coge Tío Sam! dicen á cada momento los periódicos, con la misma seriedad con que la niña nos decía cuando éramos piquinínis: "que te coge el coño", que equivalía á decirle ahora á un periodista "que te lleva la Corte," ó que te lleva el diablo con la ley de imprenta....

El patriotismo de nosotros los latinoamericanos á cada rato nos está repitiendo desde las avanzadas de los periódicos: juyuyuy que nos coge Tío Sam!

Y nosotros volvemos á ver por todos lados para descubrir al Tío de nuestras congostas y no lo vemos en ninguna parte.

Pero ¿cómo hemos de verlo, si lo tenemos adentro? ¡Y á qué vienen esos miedos de que nos coja, si hace tiempos que nos llevó!

De Puerto Limón, no digamos... Aquello es una especie de protectorado de los Estados Unidos....

Digamos de San José, donde cualquier pedante se preocupa más de masoullar cuatro palabras en inglés, que de aprenderse siquiera alguna de las cuatro partes de la gramática de nuestro idioma, siquiera sea la ortografía!

Y así con esa petulancia con que el diablo tuvo á bien dotarlos, los oímos decir: "ai nil si iu indí Imperial Hotel"; ó esto otro: "ai come tu di Palace Hotel"... etc., con lo cual, y gracias á la ocurrencia de los que bautizaron dichos hoteles bajo la bandera inglesa, con tres palabras más que agreguen, ya está una frase hecha con todos los tufos de pertenecer al idioma de Shakespeare y de imaginarse quien la pronuncie que es más inglés que lord Rosebery, Dickens y Spenceer.

Los costarricenses en eso no desmentimos llevar en nuestras venas algunas gotas de sangre de los marqueses de Coronado, por lo orgullosos, ni podemos ocultar nuestro parentesco, por línea recta, con el caballero de la Triste Figura. Somos muy quiñotes, y muy petulantes.

Por lo pronto la modesta Junta de Caridad de San José remarca en sus billetes de lotería esta leyenda: "one collon is equivalent to 46 1/2 cent's american gold".

Como que si la diuosa Junta de Caridad tuviera alto interés en enseñarnos...

inglés y en hacernos olvidar el español! Y siempre sigue repitiéndola, hasta que un día nos sacamos el pañuelo del bolsillo y le hacemos muñeco.

Pero ella no tiene la culpa, sino el espíritu de innovación ó de petulancia, que casi "es igual".

Si nosotros mismos nos hemos yankeizado, ¿á qué vienen ese horror, y esa gritería, y esos alborotos?

Ahora estamos como los gansos del capitolio romano pegando los alaridos al cielo, no cuando los yankees han asomado á nuestras puertas, sino cuando ya los tenemos dentro de la casa con la misma facilidad con que don Juan Tenorio entró en la quinta de don Gonzalo de Ulloa y se alzó con su novia doña Iés y hasta con la megigata de doña Brígida, aquella que le servía de... alcanfor.

No digamos, por otra parte, que el entusiasmo por yankeizarnos es menor, si dirigimos la mirada al llano de Mata Redonda: allí juegan foot ball varios cuerpos de aficionados que tienen á mucha honra apellidarse "Club de Sport", estando entre ellos hasta el mismo que se acogió á Su Majestad Alfonso XIII.

Y vaya usted á poner empeño en que esas simpáticas asociaciones aprendan de memoria que la palabra sport se traduce en deporte, cuando por todas partes, y aún hasta dedicados al Presidente de la República, anuncian los matchs, y en los mismos interesantes momentos de la PARTIDA gritan desahoradamente: "hand! out! goal!" como si no tuviésemos sus equivalentes en español!

Para no hacer interminables tales citas, hasta el mismo órgano oficial, la cejjunta Gaceta, publicó días pasados á mister Peny Lory Farm como presidente de la Junta de Educación de Liberia, como puede verse en el respectivo oficio dirigido á la Secretaría de Instrucción Pública por mister Tonny Jortado, gobernador del Guanacaste....

Finalmente, los dichosos cartagos hace poco tiempo regalaron sus oídos con una enloquecedora música, que en forma de retreta dedicaron nada menos que al jefe de la zona del Canal de Panamá (territorio yankee y funcionario yankee), persona que vino á veranear á la tierra de los Vázquez de Coronado.

El sic de cateris, no vamos para yankees, sino que ya lo somos, porque el tiburón del imperalismo ya nos tiene tragados.

Así es que menos bulla y conformarnos!

Enjugar la deuda y castigar el presupuesto (De Selgas)

Positivamente. La primera de estas frases ha salido de una de esas bocas que beben en buenas fuentes, pues por lo húmedo del concepto se descubre la profundidad del sentido y parece que va diciendo: "aguavá", como si quisiera aguararnos la fiesta.

La deuda nos tiene con el credo en la boca; una liquidación sería echarnos por puertas; pues bien, para evitar que llegue al estado de liquidación, enjugarla. Por otra parte, ¿es acaso la deuda alguna cosa del otro jueves? ¡Sus títulos!... ¡Ah! Al decir sus títulos parece que echamos por la boca el oro y el moro. Y bien, si hay que enjugar la deuda, claro está que los títulos de la deuda no son mas que papeles mojados.

Lo que no va en lágrimas va en suspiros; al que no tiene, el rey le hace libre; por consiguiente, manga ancha y trampa adelante. ¿Se puede cortar por la sano?... Nequaquam. Eso sería quedarse á la luna de Valencia, y para no llevar las cosas á punta de lanza, bueno

está San Pedro en Roma.

¡Enjugar la deuda! es una frase de brocha gorda que no tiene más alcance que el de la carabina de Ambrosio, y que, como la espada de Bernardo, ni pincha ni corta. Hay que oír la como quien oye llover, y siga la danza.

Mas todo esto son tortas y pan pintado, pues se me entra por las puertas otra frase de las que entran pocas en libra, con una cara de justo juez que sólo de verla se ponen los pelos de punta.

Viene de mano armada dispuesta á hacerle cara al que por lo visto la tiene siempre hecha. Ya se ve, había aquí una mano oculta que todo lo llevaba á sangre y fuego, sacándonos á todos de nuestras casillas, de tal modo, que esto eran las guerras civiles. Pero cátese usted que al autor de toda esa liorna se le fué el santo al cielo, y entregó la carta y se descubrió el pastel; y aunque gritaba "oro son triunfos" haciéndose la mosquita muerta, no hubo tu tía y se le sacó á relucir toda su vida y milagros.

Entonces salió á luz la frase tremenda, y se dijo: castigar el presupuesto.

He ahí el gran criminal del siglo, cogido entre puertas, sin que le haya sido posible poner pies en polvorosa, pues aunque se va entre los dedos, porque aquí no somos mancos, si sale de Scila cae en Caribdis, que contra él todos nos hemos puesto de uñas.

Es verdad que el castigo hay que ponerlo cada vez más en cuarentena, pues conviene pasarle la mano y tentarse la ropa, porque el día que diga "aquí falta uno" y se vaya con la música á otra parte, todos nos quedamos tocando tabletas. Y vamos á ver: ¿quién le pone el cascabel al gato?

De todas maneras, una vez descubierto el culpable, nosotros bien podemos lavarnos las manos, que la historia, que no teme que se le llueva la casa, y que todo lo mide por el mismo rasero, no se andará en chiquitas y dirá verdades como puños, poniendo al presupuesto de oro y azul. ¡Ah! cuando ella le ponga el paño al púlpito, y le remueva los huesos y todo salga á la colada, entonces se sabrá c por b y de pe á pa como ese desalmado nos tiene con el pie en el pezcuezo.

Por ahora nadie se atreve á cortarle el vuelo, y algo tendrá el agua cuando la bendicen; pero no se nos pasea tanto el alma por el cuerpo, que él si cada vez tomó más alas, nosotros sabemos buscarle las cosquillas de tal modo, que por más que aprieta el tornillo de las contribuciones nunca tiene bastante para taparnos la boca.

Si las hace, bien las paga, pues cada vez que se vuelve la tortilla tiene que sudar el quilo, porque todo se convierte en merienda de negros, que entre bobos anda el juego y vamos á caza de gangas.

¡Castigar el presupuesto! ¡Oh cuán profundo es el sentido de esta frase! Es castigar los gastos, las disipaciones, las sensualidades que forman el conjunto de delicias en que vivimos; es quedarnos por puertas.

Si el que lea de la cruz á la fecha estas coplas de Calainos, es hombre que corta un pelo en el aire, no necesitará Dios ni ayuda para ver por tela de cedazo el valor político y hasta filosófico que encierran esas

cuatro frases que nos han caído como llovidas del cielo.

Con el juego de las instituciones, haciendo atmósfera, enjugando la deuda y castigando el presupuesto, vamos por el camino del progreso á una de caballo é iremos á parar allá adonde Cristo dió las tres voces, si es que á la vuelta no lo venden tinto.

Ahora, saque el que pueda la pierna más allá de la sábana, y punto en boca.

Mirando al cielo

Si hemos de seguir las modas, como seguimos las estaciones del año, por costumbre, y si hemos de querer sondar los misterios arcanos del tiempo con respecto al porvenir que nos espera, habremos indudablemente de convertirnos en astrólogos políticos y, mirando al cielo, hacer nuestras deducciones, como Dios nos dé á entender, ya que no contamos, como Foxes, con un tesoro de conocimientos sobre las ciencias ocultas para prevenirnos contra el colazo del próximo cometa, ni nos sabemos al dedillo, como el modesto don Pedro Nolasco, á qué horas se acuesta Venus ni quién se ha encargado de casar á las 7 cabritas.

Porque dicho sea de paso, con el triunfo del Partido Republicano en la elección de diputados, queda perfectamente demostrado que el Arado, al empear esta era política, va caminando á más de la mitad del cielo, para ocultarse más temprano que de costumbre, ó lo que es lo mismo, que nuestra agricultura va en decaimiento y que repleto como ha quedado nuestro Congreso de hombres científicos, la nueva Representación se inaugurará bajo los auspicios de Júpiter, el del cielo, no el Tonante, y de Júpiter el de la tierra, jefe del Olimpo costarricense, ó sea don Ricardo.

Y si no, también que responda de su palabra de honor el sabio don Pedro Nolasco, quien asegura en su almanaque para 1910 que el próximo 8 de mayo habrá un eclipse total de sol, invisible.

¿Si se habrá propuesto don Pedro tomarle el pelo—poco que le queda por cierto—á don Cleto, cuya cabasa pensadora no sólo parece un sol sino un plato de posol?

Si seguimos nuestras investigaciones por el cielo, en donde nos guía el sabio don Pedro Nolasco, podemos hacer de cuentas que don Ricardo sigue siendo Júpiter y que don Máximo es la Luna, como don Cleto es el Sol.

Eso sí; don Máximo para cara de luna, ni pedido de eneargo; ya puede la compañía de la cerveza Schlitz pedirle el retrato para cambiar el cuadro de sus avisos y pintarle á la par, ó montada, que es lo mismo, la linda muchacha aquella que tiene sobre el hombro y en el dedo tamañas mariposas azules.

Pues bien; según don Pedro,—decíamos,—al 26 de marzo último Júpiter entró en conjunción con la luna á las 12 h. 14 m. de la mañana al mismo tiempo que las masas electorales fernandistas han estado echándole la zancadilla á las electorales jimenistas para sacar aquellas sus diputaciones en mayoría en todas partes de la República.

¡Si será pícaro don Pedro Nolasco!

Pero como á Júpiter—el del cielo—para nosotros más pequeño, la luna lo envuelve en su conjunción, así á Júpiter el de la tierra la luna Máxima lo ha oscurecido, aun en la zona celeste de Cartago, en donde se creyó que Júpiter con sus rayos poderosos le rompería las flechas á Diana la cazadora y se quedaría con toda la presa de diputados.

En cuanto á don Cleto, una vez pasado el eclipse, enviará su retrato á la Compañía de Seguros del Canadá para reformar sus anuncios.

Mientras tanto nosotros, los vendidos en el torneo político y arrastrados á la derrota por el vendaval del infortunio, nos quedaremos en los campos, con nuestras bolsas de finísimo tul cazando mariposas verdes para formar con ellas un cuadro que nos recuerde á la esperanza; pues no hemos

de olvidar que la tierra da muchas vueltas y que si ahora es de noche, más pronto será el amanecer... ¡Es, aremos!

Y seguiremos también "mirando al cielo"

Molinos de viento

No nos valió en los últimos días de marzo el dedicarnos fervorosamente al reposo y á la meditación sobre el augusto drama del Calvario, procurando alejar el espíritu de las cosas mundanas para dedicarlo á las ideas de orden moral.

Nada de eso nos valió; mientras nuestro espíritu reposaba tranquilo, olvidando las pequeñeces de la política, las almas intranquilas, las que viven en con tanto zozobra pensando en que se les va á arrebatar el precitado hueso flaco de la Administración Pública, sufrían estertores, padecían insomnio y se desvivían buscando revolucionarios y esperando asaltos de cuartel y quién sabe qué otras cosas más.

El Civilismo—decían—está callado, y algo trana; el Civilismo se mueve en las sombras; ese Partido es como el ave fatídica de negras alas que se cierne en nuestro alrededor para apagarlos la luz de la libertad que va á iluminar muy pronto el cielo de la Patria.

Y el Civilismo—que se compone apenas de CUATRO GATOS y un GALLO tiempo—se convirtió en la pesadilla del gran partido Republicano, haciendo, sin querer, que los cuarteles fuesen reforzados, que la Policía saliera por las calles armada de rifles, que se cerrara el Parque Central y ¡lo inaudito!, lo que nunca había ocurrido, talvez ni en los tiempos del nervioso TAYO Salazar, que fueran cerrados los templos á las nueve ó diez de la mañana!

Indudablemente que la gran falange del poderosísimo partido Republicano había visto, como el ilustre Manchego, alguna fi a de molinos de viento, y en ella subido al GALLO tiempo junto con sus CUATRO GATOS.

Parécenos que estamos en los tiempos de las ridiculeces y del atolondramiento. Porque ¿á qué hacer situar en los muros del Cuartel Principal una legión de soldados armados, cuidando la azotea, como en servicio de asalto, mientras se verificaban los oficios religiosos en la Catedral y principalmente las tradicionales procesiones?

Mientras tanto don Cleto, que está seguro de que nadie va á revolverle la papa del granero, dejaba á su apreciable esposa y á sus hijos, pasear tranquilamente por las calles de San José, sin temor de una revolución y sin escrúpulos de asaltos de cuartel, porque sabía que esas vidas no corrían peligro.

Igual cosa pudimos notar cuando don Eduardo Calsamiglia, jefe del Cuartel Principal, llevó á su esposa y familia á presenciar las procesiones desde las ventanas del cuartel.

¿Podrá creer alguien que tanto el señor Presidente como el coronel Calsamiglia ponían en peligro la vida de los seres para ellos más queridos, sabiendo positivamente que hubiese algún movimiento revolucionario?

Convénzase, señores AZULES, de que esos movimientos sólo existen en su enfermedad y débil imaginación, porque el Civilismo sólo consta de 4 gatos y un gallo, y ustedes lo que ven son "molinos de viento".

UN HOGAR DE DUELO

De regreso del campo, por la prensa capitolina nos hemos informado del fallecimiento de la señora madre de nuestro amigo don Manuel V. Blanco, tan ventajosamente conocido entre nosotros.

Ya este hijo modelo no se dará el gusto indecible de atender solícito á su anciana madre; ya no oírá él á su vez las cristianas palabras de consuelo y aliento de su madre en las adversidades de la vida; pero quépale un justo orgullo en reconocimiento á la amante autora de sus días; su hombría de bien, su educación en la escuela del honor y del deber, peleando como bueno las batallas de la vida, pertinaz como ninguno en el trabajo, honrado ante las sonrisas de la prosperidad, honrado ante las negras alas de la adversa suerte, honrado en toda circunstancia, próspera ó adversa de la vida.

Desde aquí nosotros, que supimos aquilatar los merecimientos de su modesta y amable progenitora,—hemos elevado nuestras preces al cielo pidiendo por su alma y por la tranquilidad de sus dignos y amorosos hijos.

Cartago, 5 de abril de 1910.

F. O. J.

El gobierno de don Cleto

El doctor Madriz no es presidente legal de Nicaragua.—Origen del rumor de Unión Centroamericana.—Acto ilegal de don Cleto al dar libertad a los asesinos de Daniel Vega Rivera, empleados de Zelaya

Según los famosos tratados, no debe reconocer el Gobierno de don Cleto al doctor Madriz como presidente de nuestra vecina, porque hasta hoy, legalmente hablando, el presidente legítimo, ó con visos de legitimidad, es el general Zelaya; y aun por esta razón toda reconcentración de emigrados sería ilegal, desde luego que se hace en servicio de otro Gobierno que, para nosotros, no puede estar legalmente representado, y mucho menos tener personería para exigir reconcentraciones que no ampara nuestra Carta Fundamental.

Efectivamente, los procedimientos de reconcentración de emigrados han sido contra lo que disponen los artículos 12, 28 y 42 de la Constitución, y si los actos del Gobierno se ajustan á los consabidos tratados, es evidente que éstos (los tratados) carecen de valor legal, según los artículos 16 y 17 de la citada Constitución, y conste que ya la Corte de Casación ha dado un golpe notable á las reconcentraciones, al resolver el recurso de *Habeas Corpus* establecido por el Dr. don Isaac Guerra y compañeros mártires.

Hay rumores respecto á que se promueve un enredo de *Unión Centroamericana*, y aun se nota alguna alarma en el partido político victorioso en las elecciones últimas, y aun hay visos de que tan ilusoria idea tuviese su origen verdadero en el sentido del inciso 1º del art. I de la 'Convención para el establecimiento de una Oficina Internacional Centroamericana', que dice: "Concurrir con todos sus esfuerzos á la reorganización pacífica de la Patria Centroamericana". A duras penas se puede creer que cosa tan venenosa tuviera asiento en la—al parecer—inofensiva Convención.

Un examen atento de los tratados, pactos y convenciones, en combinación con el hecho de la mezcla, en todo, de yankees y mejicanos, trae á la mente la idea de un plan bien concebido, tendiente á un fin misterioso de que aun no nos podemos dar cuenta exacta, pero que en su día sonará.

Otro de los resultados de la errónea política de inmiscuirse en la política centroamericana, fué la famosa entrevista de Copalchí, cuyos fines han permanecido en el misterio.

CHIFLADURAS

No dejan de ser un tanto graciosas las chifladuras de algunos órganos de nuestra Prensa, de las cuales ni ellos mismos parecen después de todo darse por entendidos.

No hace todavía muchos días LA INFORMACIÓN al hablar del incendio en Limón, al principio de su artículo en que comentaba el suceso dijo que las pérdidas según el Gobernador ascendieron á 20000 colones; y al final del mismo aseguraba que ascendieron á 250000 colones según cálculos hechos por las autoridades de aquel puerto.

Entonces ¿en qué quedamos? El Gobernador, que es la PRIMERA AUTORIDAD, dijo 20, y LAS AUTORIDADES, entre las que figura el Gobernador, dijeron 250.

Eso, lo que nos parece, es una chifladura. Pero hay otra un poquito más grande, y es la de LA PRENSA LIBRE de días pasados, al darnos cuenta de que el vapor Esparta zarpó de Limón llevando cincuenta y dos toneladas de bananas!

Acabado en el misterio y que sólo dió por resultado ostensible la ocupación y ojeo de una parte considerable de nuestro territorio, llevados á cabo por agentes y fuerzas militares del general Zelaya, y el asesinato del de-graciado Daniel Vega Rivera, perpetrado por empleados del referido general; y lo peor del asunto fué que los victimarios de Vega se dejaron capturar por el policial Leoncio Alegría, auxiliado por la policía montada que fué de Liberia, y que el señor Zelaya exigiera la libertad de ellos (los asesinos), que concedió don Cleto generosamente. Este acto—dicen los que saben—no fué legal, porque no hay ley que dé al Presidente esa facultad, y ni se puede invocar en auxilio del procedimiento el principio de "extraterritorialidad", porque los hechos pasaron lejos del lugar de las conferencias y de toda la parte ocupada por los Altos Dignatarios y por las legiones del señor Zelaya. Conste que don Leoncio Alegría fué destituido poco después de haber asaltado á los ejecutores de Vega Rivera.

Nos duele en el alma que los emigrados nicaragüenses no encuentren amparo ni tranquilidad en la patria del noble ciudadano doctor don Jesús Jiménez, legítimo orgullo de los costarricenses tanto por sus virtudes cívicas como por lo alto que colocó la dignidad de la Nación, y que se hallen expuestos á ser reconcentrados, al influjo de las exigencias de sus enemigos, sin que pueda ampararlos la orgullosa bandera de nuestra Patria.

Resultado es también de la atmósfera criada por los tales tratados, la falta de respeto con que se nos ha mirado constantemente después de ellos, por el gobernante de los diez y seis años, y que se ha traducido en invasiones repetidas á nuestras fronteras, como pueden decirlo los vecinos de Peña Blanca, La Cruz, Cañitas, Los Chiles, y ultimamente el general Toledo y su ejército. Si en tiempos de Jiménez Guardia y Fernández se hubieran cometido semejantes hechos, la reparación no se habría hecho esperar y la falta no se habría repetido; pero la verdad es que el pacifismo de don Cleto nos tiene maltrechos y enervados.

FILÓSOFO

¡Pobre vapor! Con otro viaje en que lleve semejante cargamento, exigirá que se le reparen las máquinas.

Sin embargo, esos señores diarios no son tan culpables, porque la misma IMPRENTA NACIONAL á cada nada da malos pasos con su GACETA y su BOLETÍN JUDICIAL.

Véase este último: "EDICTOS en lo CRIMINAL—Don Miguel Córdoba, de único apellido, etc., etc., del cantón de Santa Bárbara, etc., nombrado ALCALDE SUPLENTE de este cantón, aceptó, previo el juramento de ley, su cargo.....etc."

No sabemos que las actas de toma de posesión de los funcionarios fueran EDICTOS CRIMINALES;—si eso son, pase; pero si no lo son, que éntre el BOLETÍN JUDICIAL en el gremio de los chiflados, porque lo q' es el tal don Miguel Córdoba debe de estar rablando de que lo hayan hecho aparecer en la seccioncilla aquella. Ni la falta de pago de una suscripción á periódico da para tanto, señores del BOLETÍN; ¿no es verdad?

Percance inesperado

(Para El Independiente)

Al á por los tiempos de la *Vicencia* y del difunto *Basilio Córdoba*, llegó á Cartago un extranjero de los más *cerraos* que han pisado nuestras playas. Nunca se supo su nacionalidad ni cuál era su propio idioma.

Era un verdadero *Goliat* en lo grande y en lo tonto.

Era sin embargo *aficionado alpinista* y quiso ir al *volcán*. A fuerza de buscar, dio con dos *caballos* y un *baquiano*, como hecho á su molde.

La *ida* se hizo sin novedad. El *babieca* de *baquiano* tenía algunos viajes al *Irazú*.

Al volver fueron las buenas. Bajando allá por el *Ojo de Agua* [hoy tierras de don Ricardo], se reventó la *cincha* del *macho*; no: de la silla, y el gigante zafó por las orejas. Alzó la montura, y dijo al mozo:

—¡Muchacho! esta bestia se acabó—carga la silla y dame la tuya.

Se bajó el muchacho; montó el *macho*, y el feiz *jamelgo* se quedó triscando yerba un y fresco.

Acá en *San Juan*, otra bajada rápida, y el hombre vuelve a tierra.

—¡Ahora sí! se acabaron los *caballos*; carga las dos monturas y vámonos.

Y consta en las tradiciones *potrocerradeñas*, que así legaron amo y mozo á la *Noble y Leal Ciudad*; que pagó lo que le pidieron por las bestias, y que se fué otra vez contentísimo por haber conocido nuestro *coloso*, en cuyo viaje acabó dos bestias.

FRAY JUAN

GACETILLA

Un costarricense graduado en el Exterior

Leemos lo siguiente en *El País* de México, entre las NOTAS SOCIALES:

"El doctor don José Luis del Castillo y Vellelino llegó ayer á esta ciudad, procedente de Michoacán, donde acaba de recibir el título de doctor en Medicina y Cirugía.

El señor Castillo permanecerá entre nosotros una corta temporada".

El joven Castillo—á que se refiere el suelto anterior de *El País* es costarricense y de aquí salió hace algunos años en busca seguramente de ambiente más propicio para el logro de sus plausibles aspiraciones.

Felicitemos al joven recipiendario, y más aun, de manera especialísima, al señor don Manuel E. Aguilar, dignísimo caballero español a vecindado entre nosotros desde hace muchos años, durante los cuales ha dado siempre relevantes pruebas de su inigualable altruismo. Hoy es día de triunfo para él, al ver fructificar en el joven Castillo la semilla que él sembró, pues el grado lo debe en su mayor parte el nuevo doctor costarricense á los constantes esfuerzos y generoso desprendimiento del señor Aguilar.

Se va del país

El maestro cervecero señor José Schmidt, quien durante más de ocho meses ha colaborado en la casa del inteligente industrial señor Traube, contribuyendo á que el público reciba un excelente producto de esa afamada Cervicería, se ha separado del puesto que ocupaba y se dirige en estos días á los Estados Unidos, donde probablemente se empleará en una de las grandes fábricas que allí existen.

De sentirse es que nos abandonen los expertos y honrados trabajadores que como el señor Schmidt vienen á nuestro país á procurar el mejoramiento de las industrias.

Desearnos al amable señor Schmidt un feliz viaje y muchos rendimientos en su nueva colocación.

Por unos huevos

El sábado último alguien tocaba la puerta de una casa cuyo dueño estaba muy ocupado en el interior; pero fueron tantos y tan repetidos los golpes de llamada, que el pobre señor se vio obligado á dejar su precisa ocupación y salir á ver qué ocurría de grave.

Pero cuando al abrir la puerta se encontró con que le preguntaban ¿compran huevos?, su indignación fue extrema, pues precisamente él tiene el negocio de venderlos por mayor y menor en el Mercado de esta ciudad, y ahora había tenido que dejar su precisa ocupación únicamente pa-

ra que le preguntasen ¿compran huevos?

Y la verdad es que la autoridad debía prohibir estrictamente la costumbre de llamar á las casas para ofrecer ajos y cebollas, ayotes y chayotes, y exigir que los interesados pregonen su mercancía. Así es que quien las necesitase, saldría á llamar á los vendedores.

Le faltó el don

La señora Minnie Schafer, que por muchos años se ha ganado la vida como adivinadora, palmista, y diciendo la buena ventura á los incautos que ocurrían á ella tratando de conocer el porvenir, compareció ante el magistrado O' Connor, en Nueva York acusando á su esposo de haberle pegado la noche anterior.

Al describir sus habilidades, el juez no pudo menos de preguntarle cómo era que no había previsto la paliza q' le iba á dar su marido; y ella lo explicó en la forma siguiente:

Señor Juez, no es ésta la primera vez que mi esposo me zurra la badana, pues hace catorce años que no se pasa una semana sin que me pegue, y sentía yo tanto placer en la reconciliación, que nunca me preocupaba de saber cuándo era que me iba á pegar, pero ya estoy cansada de recibir golpes, y no quiero dedicar mi tiempo á adivinar las intenciones de mi marido; así es que le ruego que lo ponga en la cárcel por algún tiempo á ver si cambia.

El juez O' Connor resolvió luego que los esposos volvieran á unirse, conde nando á Schafer á seis meses de prisión, sentencia que se cumplirá si vuelve á pegarle á su mujer.

NOVELA

Podemos facilitar á quien desee conservar la novela de FRAY JUAN que venimos publicando en la cuarta plana, el número de ayer, en que comenzó á salir la primera parte.

Limón por dentro

I.—Después de aquel disgustillo ó desavenencia entre *ñor Comandante de Plaza* y el señor Gobernador porque aquel había ordenado el embarque de nicaragüenses revolucionarios (¿qué opinará de esa neutralidad de don Cleto el santísima doctor Madriz?), fué llamado á lo capital el señor González Ramírez, y la sentencia que le impusieron fué la de no volver á quitarse la corbata azul; sin tomar en cuenta un pájaro de mal agüero que anda sin uniforme estando de alta como policial de 2ª, ni saberse quién da fruta de los \$ 50 00 enviados cada mes para pagar el sueldo de un policial para los Hospitales de la *United Fruit Co.*

II.—Como consecuencia inmediata todo policial y todo soldado están en la obligación de usar prendas que no son de uniforme (pobre ordenanza!); y por eso quizás los policiales andan llenos de volgajos azules fuera de los bolsillos y los sargentos con cintujos ídem colgando de las dragonas que usan en sus capadas, vírgenes á pesar de las violaciones zelayistas al territorio nacional.

III.—Y como no hay efecto sin causa, todos los sargentos, inspectores ó policiales que no adornen su hoja de servicio cometiendo arbitrariedades contra los civilistas, que es el vecindario todo (con excepciones tan honrosas como las de los que manejan mesas de juec o en el lote 1 de la manzana 30), soldados de baja y sentenciados á conmerse las uñas si no encuentran mejor manera de entretener la lebriz.

Finalmente, esa clase de polvos produce los cornos del miedo que tiene la guarnición establecida en el lote 3 de la manzana 40, la cual no duerme ni deja dormir tranquilo al vecindario, porque diz que le come gallina ó le alza pelo á Iglesias y pasa la noche oyendo caer piedras, ruido muy semejante, para ellos, á los disparos de una arma de fuego: efectos del miedo, señores, del puro miedo; sanción completa del adagio que resa: "el que la debe, la teme".

¡Pobre Limón! ¡Pobre República!

BINÓCULO

Limón, marzo de 1910.

UN CRIMINAL A SUS ANCHAS

En la cárcel tiene dama y chocolate

Por fin, al cabo de nueve largos meses fue abierta á prueba la causa seguida para descubrir, judicialmente se entiende, pues en la conciencia de todos está la verdad,—quienes fueron los responsables del atroz asesinato que con tanta alevosía cometió el victimario en la persona de mi esposo don J. Demetrio Caamaño.

El defensor del reo, el conocidísimo López, ha presentado un lejejo de pruebas, en que se palpa el interés que tiene por sacar al asesino sano, salvo y absuelto.

El asesino—fiera, que cuando le conviene toma el aire de un cordero en la cárcel, ha maltratado á varios de la manera más alevosa, y entre otros á Eulogio Castellón, á quien dejó por muerto; á Antonio Matarrita, á quien dio un fuerte golpe en la rabadilla; á un jamaicano, de una estocada al lado del corazón; á un Gutiérrez le arrancó de un machetazo un dedo de la mano; á una joven la hirió de un cintarazo porque no accedió á pretensiones brutales; y á una niña de 12 años la salvaron los gritos desesperados que dió al ver amenazada su inocencia por ese desalmado.

En fin, no son para referir las mil y mil hazañas del bandido que cortó una vida tan preciosa como la de mi esposo.

Y las autoridades, no obstante, lo tratan con toda clase de consideraciones, y hasta permiten que la concubina vaya con frecuencia á visitarlo, llegando al escándalo al extremo de que, según cuentan otros reos, hasta el esbo, seguramente de miedo, se retira cuando él cierra la puerta.

Yo elevé una queja á la Corte y sólo surtió efecto unos días; y así, alentado con tales procedimientos de las autoridades, el terrible asesino se está valiendo del corazón para que lo excarcelen bajo fianza, á pesar de que ni necesidad tiene de salir, pues en la cárcel está tan bien, que ha engordado más que un cerdo, al punto de que aseguran que ya no parece hombre sino un fenómeno, por lo gordo.

Mientras tanto, á mis hijos los consume el sufrimiento el recuerdo del triste fin de su idolatrado padre. ¡Qué justicia la de estas gentes!

Santa Cruz del Guacacaste, febrero de 1910.

EDUARDA V. DE CAAMAÑO

La electoral del Paraíso

Parece que nuestros electores estaban comprometidos con cierto círculo de Cartago para dar el voto á quienes ellos designaran. En varios de los que ahora por primera vez figuran como electores nos extraña tal proceder, pues siempre se habían mostrado como hombres de carácter, y para tal procedimiento es necesario no tenerlo.

Si triste y larga experiencia nos enseña que nada bueno hay que esperar de esos señores de Cartago, creo que reciente acontecimiento promovido y sostenido por alta autoridad de la misma ciudad era suficiente motivo para que nuestros electores negasen sus votos á cartagüenses que á más de no acordarse de quien los elevó, son momias en los sillones de la Cámara. Si los electores paraiseños votaron por cartagüenses, prueban que son hijos espurios, sin dignidad y sin... ¿No hay netos paraiseños tanto aquí como fuera de aquí que bien nos podrían representar y con amor y entusiasmo procurar todo bien?—Despréndanse de la *leva* de esos vividores del presupuesto y den muestras otra vez de digna altivez y decoro y así el pueblo les vivirá agradecido.

DIEGO

Paraíso, 4 de mayo de 1910

Cablegramas

Con motivo del fugaz trabajo de los primeros días, y viendo las noticias cablegráficas demoradas, para poder esperarlas, no las publicaremos sino desde la próxima semana.

La oficina de cirugía dental de don **NICOLAS F. MEZA**

está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.

Necesita Ud. vestirse?

Fuere siempre su traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TIRAS A PROPÓSITO, de colores FIRMES y de corte IRREFRAGABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á FASCION DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

En la renombrada carnicería **CANOSSA**

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.
Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

COMIDA A DOMICILIO

Las personas que por cualquier inconveniente no puedan hacer preparar los alimentos diarios en su propia casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honorable, en que se atiende con la mayor puntualidad y aseo á las horas en que el abonado lo desee y á precio sumamente equitativo, dada la calidad de los alimentos.

En la oficina de "El Independiente" podrán suministrarse los informes que se deseen al respecto.

OFICINA DENTAL en Cartago

DEL DR. FELIPE GALLEGOS,
de la Universidad de Michigan.

Está situada frente á la "Copa Blanca."

Dentaduras artísticas. Especialidad en trabajos de oro, puentes y coronas. Extracciones sin dolor. Precios equitativos.

Departamento

Un departamento que tiene todas las comodidades de una casa independiente se ofrece á gente de buenos antecedentes, á precio equitativo. En la oficina de *El Independiente* darán razón.

Tintorería

ARISI

Situada detrás del Colegio de Señoritas, es la primera entre las de su clase. Se tiñe por poco precio toda clase de ropa, garantizando el trabajo.

Almanaque de Pedro N. Gutiérrez

De venta en LA EDUCACION de M. V. BLANCO & Cía.



UN ALIMENTO PODEROSO. EFICAZ PARA TODAS LAS EDADES.

La Emulsión de Scott suministra no solamente la sustancia que el cuerpo necesita para crecer, sino también la que le es indispensable para reponer el desgaste diario de los tejidos y del cerebro. Es un alimento eminentemente digerible y asimilable que estimula el calor, la energía y la vitalidad, y es por consiguiente un benefactor de los convalecientes y ancianos y de toda persona debilitada.

Ella aporta al sistema abundancia de fósforo y hierro no en la forma metálica que daña los dientes y entorpece las funciones del hígado, como sucede con los preparados ferruginosos, sino en la misma forma orgánica y natural como se encuentran estos elementos tan esenciales de la vida, en la sangre y en el cerebro. Cada dosis de Emulsión de Scott se incorpora directamente con la linfa de la sangre y va á reforzar los tejidos del cuerpo volviéndose parte de ellos mismos.

"Declaro que uso con frecuencia la legítima Emulsión de Scott con resultados excelentes. La Emulsión de Scott reúne en mí concepto condiciones medicinales y de preparación que no alcanzan otros preparados similares, los que con frecuencia perjudican el organismo del paciente."

DR. IGNACIO B. PLASENCIA,
Habana, Cuba.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York



Sin esta Marca Ninguna es Legítima

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

—Adiós! dijo la joven, y gruesas lágrimas rodaron por sus mejillas.

Manuel le tomó la mano, y con ese pudoroso respeto de los aldeanos no maledados estampó en ella un sonoro beso, especie de sello muy propio de tal contrato.

Los dos se alejaron, desconfiando de su valor.

CAPITULO II

CHISMES A GRANEL

A unos doscientos metros de la casa del señor Pedro Sánchez se hallaba el manantial de la aldea. En el pueblo se le llamaba el ojo de agua.

En el tiempo en que se verificaban los hechos que narramos, aun no tenía el pueblo la utilísima cañería que ahora tiene, cuya agua no reconoce rival en el país entero.

Por entonces los vecinos del centro de la aldea debían acudir todos al ojo de agua, donde menudeaban los pleitos y disgustos entre las comadres del barrio.

Lo que allí no faltaba nunca eran los cuentos, chismes y noticias frescas. La crónica del barrio se expedía hora por hora en el ojo de agua.

Dos días después de la original y tierna escena del capítulo precedente, decía la señora Mónica, gaceta oficial del barrio:

—Pero muchachas, ¿no han ido ustedes á darle el pésame á la Juana Gómez?

—Y eso? quién se le morió? dijo Chepepilla Brenes, una muchachona frescota y avispada, que tenía la tinaja en el chorro.

—No, tonta, si naide se la muerto, sino por la ida de Manuelito.

—Con que se les jué el muchacho! ¿eh señor! ¿por qué sería?

—¿Qué sé yo?—Ayer cuando se levantó ñor Pedro diz que p'espachálo al rudillal á traer los güeyes, si otro pones. Y en la cama dél no había cobija, ni la chaqueta y sombrero de domin-guear estaban en el clavo.

El viejo izque se puso de sortialo, pero ña Juana no dice nada, apenas llora á ratos; tal vez ella sabe por qué se jué.

—Y no les haría ningún alzo? añadió Pancha Clara, que ya tenía llena su tinaja, pero no mostraba prisa en irse.

—¡Jesús, criatura! si no le falta un cigarro. Porque Manuelito era delicado de conciencia, como una monjita.

—Pos ya se sabía endespues,—dijo la gaceta oficial, ó sea la Mónica,—que á veces esos mon-jitos tienen por ahí sus rabitos, y antes que los pesquen se largan pa bajo mientras se olvidan sus fechorías.

—Tenga Ud. esa lengua, tía Mónica, que sólo p'á á tatica Dios se queda el juzgar, dijo Chepilla en tono bien agrio.

—Pos hacé un camario y lo ponés, mechuda, malcriadota. Pero, es mejor ilos, que si no le pegan á una por el tal Manuelito.

Las vecinas fueron tomando sus cántaras, y descendiendo la pedregosa bajada del ojo de agua desfilaron cada una por su lado.

CAPITULO III

MANUEL SANCHEZ

El joven que así abandonaba su pueblo, la casa de sus padres, y sobre todo los dos seres para él más queridos, su madre y su novia, tenía á la sazón diez y ocho años y algunos meses.

Era un tipo acabado de aldeano robusto, sano y sin vicios. Y cuenta que en la aldea de Manuel Sánchez se dan los buenosmozos, no digamos buenasmozas.

El trabajo, fuente de salud, por un lado, el clima sin rival por otro, y añadiendo á esto que los mozos se crían recogidos y sanos como niñas, les da ese aspecto de frescura, fuerza y juventud que cautiva.

Manuel, que por sus abuelos tenía sangre netamente española, era un buenmozo en toda la extensión de la palabra. Era, sobre todo, franco y jovial, cortés con todo el mundo. Por esto en la aldea era objeto de la estimación general.

Había sabido aprovechar su tiempo de escuela, leía con claridad y escribía de un modo bastante legible, y hasta sabía acompañarse con la guitarra algunas tonadillas.